
Первое региональное отделение Общенационального 
Союза НКО создано в Тюмени 

 
11 октября 2016 года, в рамках делового визита в город Тюмень, Глава 
Общенационального Союза НКО Александр Айгистов стал гостем 
тюменского представительства Союза в Общественной приемной 
Общественной палаты Тюменской области.  
На встречу собрались представители 19-ти некоммерческих организаций 
разнонаправленной деятельности. Здесь были руководители ветеранских и 
молодежных организаций, благотворительных фондов, НКО, занимающихся 
формированием здорового образа жизни и поддержкой людей с ограниченными 
возможностями, лидеры общественного мнения и творческой интеллигенции, 
СМИ.  
Инициатором встречи стала 
Светлана Ярославова – врио 
руководителя тюменского 
регионального отделения Союза 
– заместитель председателя 
Общественной палаты региона. 
Она подробно рассказала 
московскому гостю о каждой из 
присутствующих организаций, о 
том, какие меры предпринимают 
органы власти Тюменской 
области в сфере поддержки СО 
НКО. Был представлен и 
тюменский Альянс  СО НКО, 
созданный по инициативе «снизу» - под председательством  Михаила Мельцера.  
Александр Анатольевич удивил тюменскую общественность той долей 
откровенности, которая редко встречается в провинциальных кругах. Он открыто 
говорил о проблемах «третьего сектора», акцентируя внимание на вопросах 
экономического характера. Рассказал о долгом, не без препятствий, пути, по 
которому шел Союз до момента своей официальной регистрации, привел 
аргументы, ставшие основой убеждения органов власти в необходимости 
создания Союза НКО. Эта сила – не против власти, а, напротив, огромная 
поддержка и опора в многоликом образе некоммерческих организаций, 
составляющих целый слой общности нового типа. Общности, основанной на 
сотрудничестве и солидарности, добровольчестве и социальном творчестве.   
Наибольший интерес  участников встречи вызвали проекты Союза. В случае их 
эффективной реализации НКО получат ряд новых возможностей и преференций. 
А. Айгистов говорил о создании некоего Регулятора, основанного на системном 
сравнительном анализе развития СО НКО в регионах, мониторинге текущего 
состояния - в плане оказания помощи по пяти основным кластерам. Это 
финансовая, имущественная, информационная, материально-техническая 
(ресурсная) и административная помощь НКО со стороны органов власти. Союз 
намерен разработать общую методику независимой оценки регионов по этому 
виду региональных достижений и ввести некий рейтинг социального капитала: кто 
лучше, и в каком направлении оказывает помощь общественным организациям. 
Это – еще одна составляющая успешности работы губернаторов, отражающая 
общий уровень социальной ответственности регионов. Глава Союза признает, что 
кому-то это может и не понравиться, но вектор направлен точно в соответствие с 
майскими указами Президента РФ.   



Участники встречи с благодарностью отметили идею создания третейского суда 
для досудебного урегулирования конфликтов между сторонами столкнувшихся 
интересов. Как знать, может быть, и у нас появятся противоречия с органами 
власти, хотя Тюменская область – зона высокой социальной стабильности, и эту 
характерную особенность отметил Александр Айгистов.  
Много говорили о президентских грантах, пытаясь понять, почему все-таки 
регионам так мало дают?  Чем больше они подают заявок, чем лучше и чище их 
оформляют (благодаря серии обучающих семинаров, в т.ч. с участием 
представителей московских грантооператоров), тем меньше (в процентном 
отношении) становится победителей.  И никто не понимает – почему наши 
прекрасные и полезные для общества социальные проекты так и не 
востребованы? Александр Анатольевич приберег ответ и на этот вопрос. Он 
предложил доплачивать сотрудниками грантоператоров, чтобы они 
анализировали ошибки каждой заявки, и писали обоснованные отказы. Так, с 
течением времени, люди научатся писать гранты.  
Со стороны тюменской общественности поступило предложение, чтобы Союз на 
уровне Съезда, который планируется в первой декаде декабря 2016 года, 
поставил вопрос о региональных квотах на получение президентских грантов.  
Проблема не в том, чтобы регионам давали больше средств, хотя и это важно, а в 
том, что на местах лучше знают, кто действительно достоин стать победителем.  
Общественные палаты регионов  являются коллегиальными  органами, которые 
способны обеспечить комплексную независимую оценку  социальных проектов – 
залог справедливости, а не ангажированности.  
Общение было интересным и приятным. Исчерпав круг вопросов и ответов, 
Светлана Борисовна Ярославова как модератор мероприятия предложила 
придать ему статус Учредительного собрания по созданию регионального 
отделения Общероссийского Союза НКО. Предложение было поддержано 
аплодисментами, и не вызвало возражений со стороны Главы Союза. А.Айгистов 
посоветовал не задерживаться с оформлением протокола, чтобы Тюмень стала 
первой в формировании сети региональных отделений. Соблюдая требования 
официоза, участники, теперь уже заседания, проголосовали «за» единогласно.   



 
13 октября Александр Айгистов посетил Общественную палату Тюменской 
области, где познакомился с Председателем региональной палаты Чеботаревым 
Геннадием Николаевичем, который охотно рассказал о самых крупных 
мероприятиях, в том числе семинарах и форумах, которые проводит палата. 
Игорь Буженко – председатель комиссии общественного контроля Общественной 
палаты предложил широко, на уровне Союза, обсудить проблемы, с которыми 
встречаются общественные контролеры в своей деятельности, прежде всего, с 
непониманием объектов контроля.  
На встрече присутствовали и представители органов власти Тюменской области: 
Екатерина Николаенко от Комитета по делам национальностей и Александр 
Сахаров – от Департамента социального развития. Обсудили проблему 
перераспределения 10% социального бюджета в сторону НКО – потенциальных 
исполнителей социальных госуслуг. Признали, что подавляющее большинство 
некоммерческих организаций не готовы стать реципиентами социального 
бюджета, поскольку не соответствуют многомерным требованиям, которые 
предъявляются к исполнителям услуг подобного рода. НКО надо готовить, учить, 
помогать в плане содержания и развития инфраструктуры, растить 
профессиональные кадры. Не все так просто, но движение должно быть 
двунаправленным. Органы власти порой излишне требовательно и настороженно 
относятся к общественникам, а это - вопрос доверия. Общественники считают, что 
об эффективности исполнения социальных проектов надо судить не по форматам 
финансовой отчетности, а по конкретным результатам и отзывам целевой группы.  
 
В завершение своего визита Александр Айгистов еще раз подчеркнул 
эффективность органов власти Тюменской области во взаимодействии с НКО, и 
пригласил тюменцев в Москву - на Съезд Союза в декабре.  
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